
El presidente AMLO afirmó que el fraude en Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) es lo 
que más lamenta de su sexenio y lo considera como la mancha que lleva en su gobierno.  PÁG. 5

La mancha de 
su gobierno

Pelearán  
medalla
El equipo femenil 
mexicano de 
Tiro con Arco se 
clasificó en la 
tercera posición, lo 
cual le dio el pase a 
Cuartos de Final el 
domingo, cuando 
buscarán medalla.
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Fiesta sobre el río
la ceremonia de inauguración de los Juegos olímpicos  
de París este viernes, será la primera que no ocurra  
en un estadio. las delegaciones de 206 países desfilarán  
en embarcaciones que cruzarán el río sena  
hasta las inmediaciones de la Torre eiffel.

saLiDa
Partirá del puente de Austerlitz, junto 
al Jardín de las Plantas, rodeará las dos 
islas del centro de la ciudad.

300 miL 
entradas gratuitas

100 miL 
entradas vendidas

1,500 miLLones 
De espectadores se estiman 
a nivel mundial

LLeGaDa
El desfile se detendrá antes  
de llegar al Trocadero para  
el final de la ceremonia  
y encendido del pebetero.

94
embarcaciones

10,500
Atletas de 206 países

6
Kilómetros  
de recorrido  
a través del río

122:30 hrs. 
Iniciará, horario  
de Q. Roo

3 hrs. 
Durará el desfile

45 miL Voluntarios
para los Juegos

3 miL Artistas
en la ceremonia

Se reúnen gobierno y clubes de motos en el C5

Abren el diálogo 
con motociclistas
La misión es  
llegar a un acuerdo 
para la conformación 
del Reglamento

OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Autoridades 
estatales y clubes de motociclis-
tas mantendrán una serie de reu-
niones —y la primera ocurrió el 
jueves— a fin de generar acuer-
dos en cuanto al Reglamento, 
luego de los cambios aproba-
dos en el Congreso estatal a la 
Ley de Movilidad, cuyo decreto 
fue publicado el miércoles en el 
Periódico Oficial del estado.

El encuentro se llevó a cabo 
en las instalaciones del C5, donde 
las autoridades encabezadas por 
la secretaria de Gobierno, Cris-
tina Torres Gómez, les explicó el 
objetivo de estas modificaciones 
a la Ley.

Además, les indicó que mien-
tras no se lleguen a acuerdos no 
se publicará el Reglamento, pues 

aunque exista la norma, la inten-
ción del Poder Ejecutivo estatal 
es trabajar con los sectores invo-
lucrados y lograr un acuerdo en 
todos los sentidos. 

El encuentro se efectuó luego 
de que la noche del miércoles, 
integrantes de varios clubes de 
motociclistas bloquearon los 
accesos al Aeropuerto Interna-

cional de Cancún, como rechazo 
a las disposiciones aprobadas por 
los legisladores locales. 

En la reunión también se 
señaló que hay una preocupa-
ción en materia de seguridad, 
como son la comisión de delitos 
de alto impacto por personas a 
bordo de motocicletas, de ahí que 
se insistió en la importancia de 

generar acuerdos en beneficio 
de mejorar la tranquilidad de las 
personas en general. 

En ese sentido, los clubes de 
motos externaron sus inquie-
tudes, entre ellas que tras la 
publicación del decreto 259 en 
el Periódico Oficial del estado, se 
establece que los Ayuntamientos 
cuentan con 60 días naturales 
para realizar las adecuaciones al 
Reglamento de Tránsito y podrían 
ser sancionados los motociclistas 
por no cumplir con la norma. 

No obstante, las autoridades 
reiteraron que mientras no exista 
un Reglamento no podrán ejecu-
tarse las nuevas disposiciones, 
por ello tendrán más reuniones 
para ir generando acuerdos.

“Este encuentro marcó el ini-
cio de un proceso de colabora-
ción. En los próximos días se lle-
vará a cabo una segunda mesa de 
trabajo para evaluar los avances 
y alcanzar acuerdos que faciliten 
la elaboración de un Reglamento 
equilibrado.

 zEl gobierno estatal inició mesas de diálogo con motociclistas por 
la Ley de Movilidad.

 zIsmael ‘El Mayo’ Zambada, líder del Cártel de Sinaloa, fue 
detenido en el Paso, Texas.

Capturan a ‘El Mayo’ 
y un hijo del ‘Chapo’
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

EL PASO, TEXAS, EU.- Los nar-
cotraficantes Ismael “El Mayo” 
Zambada García y Joaquín 
Guzmán López, hijo del “Chapo” 
Guzmán, fueron arrestados 
en El Paso, Texas, informó el 
Departamento de Justicia de 
Estados Unidos.

“El Departamento de Jus-
ticia ha detenido a otros dos 
presuntos líderes del Cártel 
de Sinaloa, una de las orga-
nizaciones de narcotráfico 
más violentas y poderosas 
del mundo.

“Ismael Zambada García, o 
‘El Mayo’, cofundador del cártel, 
y Joaquín Guzmán López, hijo 
de su otro cofundador, fueron 
arrestados hoy (jueves) en El 
Paso, Texas”, informaron las 
autoridades de Estados Unidos 
en un comunicado.

Ambos narcotraficantes 
aterrizaron en un avión pri-
vado, según diversos reportes 
en Estados Unidos, y ahí fueron 
detenidos, aunque no está claro 
cómo es que llegaron ahí.

Algunas versiones indican 
que también pudieron haberse 
entregado. Jesús Vicente Zam-
bada, “El Vicentillo”, hijo del 
“Mayo”, es testigo protegido 
desde hace algunos años en 
Estados Unidos.

El Departamento de Jus-
ticia aclaró que los dos capos 

presentan múltiples cargos 
en Estados Unidos por liderar 
las operaciones criminales del 
cártel, incluida la fabricación y 
tráfico de fentanilo.

La DEA ofrecía una recom-
pensa de 15 millones de dólares 
por información que diera con 
el paradero de Zambada.

En febrero, fiscales federales 
estadounidenses acusaron a 
Zambada de conspiración para 
fabricar y distribuir fentanilo, 
que según funcionarios esta-
dounidenses es la principal 
causa de muerte de estadou-
nidenses entre 18 y 45 años de 
edad.

“El Mayo” Zambada tiene 
cinco acusaciones ante cinco 
cortes federales distintas en 
Estados Unidos por varios 
delitos, desde narcotráfico a 
gran escala, así como tam-
bién líder de una empresa 
criminal continua, entre 
muchos otros.

Joaquín Guzmán López, 
identificado como “El Güero” 
o “Moreno”, también era bus-
cado por autoridades de Esta-
dos Unidos por su participación 
en el tráfico ilícito de drogas.

De acuerdo con autoridades 
de Estados Unidos, los herma-
nos Guzmán López supervisan 
11 laboratorios de metanfeta-
mina en Sinaloa, los cuales pro-
ducen más de mil 300 kilos de 
esta droga al mes.

Parque de la Paz
En un recorrido por el nuevo Parque de la Paz, ubicado en Villas 
Otoch, la gobernadora Mara Lezama resaltó que este espacio 
contribuirá a la construcción de paz y bienestar social.

Inicia la 
Estrategia 
‘Hearts’ 
en Q. Roo
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La Estrate-
gia “Hearts” de la Organización 
Panamericana de la Salud (OPS) 
inició formalmente en Quintana 
Roo, con el objetivo de prevenir 
enfermedades y muertes relacio-
nadas con cardiopatías y otros 
padecimientos del corazón.

Con la presencia de represen-
tantes de la Organización Pana-
mericana de la Salud (OPS) y de la 
Secretaría de Salud del Gobierno 
de México, se dio inicio formal a 
este proyecto.

El secretario de Salud de Quin-
tana Roo, Flavio Carlos Rosado, dijo 
que el compromiso del gobierno 
estatal, encabezado por la gober-
nadora Mara Lezama Espinosa, 
es fortalecer la infraestructura y 
los programas de prevención de 
enfermedades que son precurso-
ras de padecimientos del corazón, 
tales como la hipertensión, la obe-
sidad y la diabetes.

“Nuestro gobierno ha traba-
jado arduamente para mejorar la 
salud de nuestros ciudadanos y 
la implementación de esta estra-
tegia es un paso más hacia un 
estado más saludable como se 
establece en el Nuevo Acuerdo 
por el Bienestar y Desarrollo de 
Quintana Roo que promueve la 
gobernadora Mara Lezama Espi-
nosa”, señaló.

Cuidar red eléctrica, vital en la Península
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Para la Penín-
sula de Yucatán debe ser impor-
tante el cuidado de la red eléctrica, 
pues sólo hay un enlace de alta 
tensión para toda la región, señaló 
Roberto Carlos Figueroa Cerritos, 
presidente de la Comisión de Ener-
gía de la Confederación Patronal 
de la República Mexicana (Copar-
mex) Estado de México. 

Al ofrecer una capacitación 

para el sector hotelero, el espe-
cialista comentó que esta zona 
cuenta con un sistema eléc-
trico débil, pues al sólo tener 
un enlace hay deficiencias 
en este servicio, no obstante, 
reconoció la disposición de 
los empresarios por cumplir y 
apoyar el sistema a través del 
Código de Red.

Apuntó que este Código emi-
tido por la Comisión Reguladora 
de Energía (CRE) abarca las dis-

posiciones administrativas de 
carácter general que contienen 
los criterios de eficiencia, cali-
dad, confiabilidad, continuidad, 
seguridad y sustentabilidad del 
sistema eléctrico. 

“Ayudamos a los empresarios 
a entender cuáles son los reque-
rimientos, este seminario ha sido 
nutrido, quiero entender que la 
parte hotelera ya está arran-
cando o avanzando fuertemente 
con el cumplimiento.

“Les comenté cómo cuidarse, 
cómo seleccionar al personal 
profesional, cuáles son sus 
obligaciones”. 

Sostuvo que cuando el empre-
sario cumple con estas obligacio-
nes, el sistema se vuelve fuerte, 
por ello a través de estas capaci-
taciones apoyaron a la industria 
a conocer técnica y legalmente 
cómo encaminarse al cuidado 
de este sistema. 

 zPiden a empresarios 
sujetarse al Código de Red, 
emitido por la CRE.
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HACE 31 años nadie imaginaba que Solidaridad, el hermano menor del entonces joven y 
exitoso municipio de Benito Juárez, se abriría paso por sí solo para superarlo y arrebatarle 
en tres décadas la supremacía como ‘joya turística principal del Caribe mexicano’. De 
ser una comunidad pesquera concentrada básicamente en su cabecera, Playa del Carmen, 
dependiente geográficamente de Cozumel, Solidaridad es hoy el destino pivote de la 
Riviera Maya —que incluye a los municipios de Puerto Morelos y Tulum— y goza de gran 
aceptación entre visitantes nacionales y extranjeros.
TANTO en tamaño como en rentabilidad económica, Playa del Carmen ha rivalizado al tú 
por tú con su hermano mayor, Cancún, que nació con estrella y fue el primero en alcanzar 
la fama mundial con sus playas paradisíacas y su vibrante vida nocturna; creado como 
un proyecto cuidadosamente planeado, un Centro Integralmente Planeado (CIP) que 
emergió de la nada en la década de 1970, con una infraestructura robusta y una estrategia de 
marketing agresiva.
POR TODO esto, Cancún se consolidó rápidamente como el destino turístico por excelencia 
en México, atrayendo a millones de turistas cada año. En cambio, Playa del Carmen tuvo un 
origen más humilde, sin independencia económica ni política, cuya sistemática desatención 
y falta de recursos provocó una necesidad urgente de progreso. Fue entonces cuando un 
grupo de valientes ciudadanos, en un acto de verdadera solidaridad, decidieron luchar por 
la independencia municipal. Esta lucha culminó el 28 de julio de 1993, cuando se decretó la 
creación del octavo municipio del estado.
ACTUALMENTE, Playa del Carmen compite con Cancún en varios aspectos. Por ejemplo, 
en Solidaridad operan 283 hoteles con 42 mil 591 cuartos, mientras que en Benito Juárez 
198 hoteles con 38 mil 802 cuartos. Además, Playa del Carmen ha desarrollado una 
infraestructura turística que rivaliza con cualquier otro destino del mundo. Sus parques 
temáticos están entre los más visitados del país y su conectividad aérea es insuperable, 
beneficiándose de la proximidad a tres aeropuertos internacionales: Cozumel, Cancún y 
Tulum.
LA RELACIÓN entre estos dos municipios del norte de la entidad puede ser comparada con 
la de dos hermanos, donde el menor ha crecido y florecido, a veces eclipsando al mayor. Este 
crecimiento no ha estado exento de desafíos. A diferencia de Cancún, Playa del Carmen no 
comenzó como un proyecto planificado, lo que ha llevado a problemas de infraestructura 
y servicios públicos deficientes. Ha pasado por once ministraciones municipales, de 
diferentes filiaciones partidistas, 8 priistas, 2 panistas y una morenista, dedicadas más 
a saquear y endeudar las arcas públicas, generando graves secuelas de marginación e 
inseguridad.
LA RECIENTE victoria electoral de Morena en junio, con Angy Estefanía Mercado 
Asencio al frente, trae esperanzas de alineación y apoyo entre los tres órdenes de gobierno, 
prometiendo mejoras en seguridad, servicios públicos y gobernanza. Los retos para 
Solidaridad son claros: construir una ciudadanía con bienestar social, impulsar un gobierno 
eficiente y organizado, mejorar los servicios públicos y construir paz en la demarcación.
EL NUEVO gobierno tiene la responsabilidad de rescatar los valores fundacionales de 
solidaridad y progreso, trabajando sin filiaciones partidistas y aplicando factores críticos de 
éxito para el beneficio de los solidarenses.
MIENTRAS Cancún sigue siendo un gigante turístico, no puede ignorar el avance de su 
hermano menor, Playa del Carmen, con su crecimiento explosivo y su atractivo cosmopolita, 
ha captado la atención del mundo, robando reflectores y turistas.
LA COMPETENCIA entre estos dos destinos refleja un sano deseo de superación y mejora 
constante, impulsando a ambos a ofrecer lo mejor a los visitantes. Al final del día, la rivalidad 
entre Benito Juárez y Solidaridad beneficia a Quintana Roo en su conjunto. Ambos 
municipios son piezas clave en el rompecabezas turístico del estado, cada uno aportando su 
propio sabor y atracciones únicas.
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La farsa de las “trad wifes”

FEMINISMOS EN CORTO Y SIN TANTO ROLLO HAIDÉ SERRANO

<<Mis cosas favoritas de la vida no cuestan 
dinero. Está claro que el recurso más preciado 

que tenemos es el tiempo.>> (Steve Jobs)

Hay una tendencia actual en las redes sociales 
sobre las mujeres como servidumbre o “trad 
wifes”, en español esposas tradicionales. 

Son mujeres creadoras de contenido enalteciendo 
las tareas del hogar. Son jóvenes, blancas, hetero-
sexuales, delgadas, bellas (según el estándar occi-
dental), de voz aniñada, acicaladas, cristianas (en 
el caso de algunas estadounidenses) y adineradas.

Se trata de videos de mujeres reivindicando los 
trabajos de cuidados de la familia y las tareas en el 
hogar (sin remuneración, claro está). Mujeres que 
se oponen al feminismo y que tiene a sus máximas 
representantes en Estados Unidos y en Europa. 

Según estas creadoras de contenido (o quienes 
están detrás de ellas) #tradwifes, el sueño de toda 
mujer es estar al servicio de los hombres, de sus 
hijas e hijos y resto de la familia. Un sueño que las 
feministas han destruido porque ahora las mujeres 
prefieren salir a trabajar que cuidar del hombre 
que las ama. 

Primero, la farsa de las “trad wifes” nos quiere 
hacer creer que AHORA SÍ los hombres se hacen cargo 
como adultos funcionales que son de limpiar lo que 
ensucian en su casa y que AHORA SÍ cuidan a las 
hijas e hijos que engendraron. Y segundo, que esto es 
una total injusticia, claro, por culpa de las feministas.

Esta farsa se suma a otra de las grandes mentiras 
del patriarcado: sólo las mujeres por haber nacido 
mujeres deben hacerse cargo de las tareas del hogar 
y de cuidado sin remuneración alguna. Durante 
siglos, las mujeres han sido víctimas de violencia 
económica por esta falsedad. Han dedicado toda su 
vida y tiempo al trabajo doméstico y cuidado de 
sus familias sin paga ni reconocimiento y al paso 
de los años se han encontrado viejas, pobres, sin 
patrimonio y abandonadas por sus esposos y fami-
lia. Es decir, explotadas a favor no solamente de los 
hombres, sino del sistema capitalista y patriarcal.

Las tareas del hogar y de cuidados implican 
las 24 horas del día. Las “influencers trad wifes” 
emplean incontables horas en las preparaciones 
de sus recetas. Más la pre, post y producción de 
sus videos que, además, tienen una estética muy 
elaborada. Sin contar el tiempo que emplean en 

peinarse, maquillarse y vestirse para la grabación. 
¿En serio son amas de casa tradicionales? ¡Men-
tira! No tienen ese tiempo. Y si lo tienen es porque 
son otras mujeres las que hacen ese trabajo por 
ellas. Mujeres que seguramente se encuentran en 
situación de pobreza, son migrantes, desplazadas 
por la violencia en sus países; y realizan trabajos 
de cuidados y del hogar por sueldos miserables y 
sin prestaciones laborales. 

Aparentemente las “trad wifes” glorifican los 
trabajos de cuidados y del hogar al hacerlos visibles. 
Les recuerdo que las primeras en hacerlos notar 
fueron las feministas. Pero ocultan el problema de 
fondo: estos trabajos siguen sin pagarse. Según el 
Instituto Nacional de Estadística y Geografía, en 
México en el 2022, el valor económico del trabajo no 
remunerado en labores domésticas y de cuidados 
reportó un monto de 7.2 billones de pesos. Y son las 
mujeres las que siguen haciéndose cargo de este 
trabajo SIN PAGA: en 2021, ellas dedicaron 40 horas 
semanales, mientras que los hombres 15.9 horas.

Vivimos en una cultura tan machista que aún 
hoy millones personas siguen creyendo que quienes 
nacieron con vulva deben trabajar gratis para quie-

nes nacieron con pene. Nos creímos esta mentira 
en la que se basa la desigualdad económica sobre 
la que se fundamenta gran parte de la violencia 
de género en contra de las mujeres, en particular 
la violencia económica.

Me imagino que quienes financian a las “trad 
wifes” enfocan sus esfuerzos en las, los y les jóve-
nes, quienes ya se asumen feministas, rechazan el 
machismo y tienen más claro que la desigualdad 
les perjudica. Son activistas del patriarcado que 
defienden la explotación de las mujeres. 

Afortunadamente, los roles de género tradi-
cionales están cada vez más en cuestionamiento 
y son rechazados por la desigualdad y violencia 
que generan.

@HaideSerrano es maestra en Género, Dere-
cho y Proceso Penal y licenciada en Ciencias de la 

Comunicación. Dirige y conduce Feminismos en 
Corto sin Tanto Rollo. Es autora del libro “Mujeres 
líderes en la pandemia”. Columnista en Luces del 

Siglo y Milenio. Conductora de Luces del Siglo El 
Podcast. Consejera del Consejo Coordinador de 

Mujeres Empresarias de Quintana Roo.

VUELVE COMIC-CON SIN RESTRICCIONES 
JUAN CARLOS GARCÍA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- ¡Por fin! 
Luego de pandemia y huelgas, la 
San Diego Comic-Con regresa a 
su programación habitual y sin 
ningún tipo de restricciones.

Desde el miércoles pasado 
hasta el próximo domingo ten-
drá lugar el máximo encuentro 
de fans de los cómics y dibujos 
animados con sede en California 

y anticipa una probable lluvia de 
estrellas como Chris Hemsworth, 
Colin Farrell, James Wan y Kevin 
Feige, entre otros.

Luego de que el brote pandé-
mico restringiera las presenta-
ciones de muchas celebridades 
entre el 2020 y el 2021, y tras la 
huelga de actores que se dio el 
año pasado, San Diego Comic Con 
promete de nuevo su brillante 
espectáculo de cosplay y caracte-

rizaciones a la par de expertos en 
la ciencia ficción llevada al cine, 
la televisión y los medios impre-
sos o audiovisuales digitales.

Habrá paneles de Marvel 
Studios, Star Trek, El Pingüino, 
The Walking Dead, Bob Esponja, 
Alien: Romulus, Transformers 
One, Doctor Who y The Lord of 
the Rings: The Rings of Power, de 
acuerdo a la información publi-
cada en el portal oficial www.

comic-con.org
Y según distintos medios, 

como Collider, Variety y Rolling 
Stone, el programa oficial anti-
cipó que habrá sorpresas con 
algunas celebridades presentes, 
y que las franquicias llevarán 
souvenirs únicos y un montón 
de novedades para que nadie se 
quede con las ganas de varie-
dad respecto a sus historias 
predilectas.

 zLa San Diego Comic-Con volverá con su programación habitual y 
sin restricciones tras padecer la pandemia en años pasados.
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Crearían una nueva Dirección

Pretenden 
reforzar 
atención  
ciudadana
En Cancún ven 
necesario mejorar 
este aspecto para 
ayudar a la gente

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La presidenta 
municipal de Benito Juárez, Ana 
Paty Peralta de la Peña, dio a 
conocer que se está trabajando 
en un proyecto para la creación 
de una nueva Dirección de Aten-
ción Ciudadana para la próxima 
administración.

Con esta nueva Dirección se 
pretenderá hacer más eficiente la 
atención a los distintos reportes y 
solicitudes que se presenten por 
parte de la ciudadanía.

Lo anterior, explicó, se haría 

como complemento a las accio-
nes diversas que llevan a cabo 
para atender a la ciudadanía, 
como las jornadas de Audien-
cias Públicas, que comenzaron 
el pasado jueves 18 de julio, o las 
jornadas de “Cancún Nos Une” 
que llevan a diversas regiones 
de la ciudad.

“Una de las iniciativas que 
tenemos para la próxima admi-
nistración es la creación de la 
Dirección de Atención Ciuda-
dana, justamente para ser siem-
pre más eficientes en brindar 
todos los tipos de atención como 
se requiere, desde una denuncia 
hacia un servidor público hasta 
un reporte de servicios públicos 
o de cualquier otra instancia, 
así como también información”, 
expresó.

En este sentido, recordó 

que en las jornadas de “Can-
cún Nos Une” se tienen más 
de 100 trámites y servicios que 
pueden hacerse en un solo sitio, 
además, atenciones persona-
les a la ciudadanía, tanto con 
ella como con los secretarios 
y directores pertinentes para 
cada caso.

Por otra parte, sobre la 
reciente publicación de los 
resultados de la Encuesta 
Nacional de Seguridad Pública 
Urbana correspondiente al 
segundo trimestre de 2024, 
indicó que seguirán reforzando 
el plan de seguridad dentro 
del municipio y la coordina-
ción entre los tres niveles de 
gobierno, con enfoque en una 
cultura de prevención y aten-
ción a las causas que originan 
las violencias.

Declaró que es importante no 
bajar la guardia en materia de 
seguridad pese a los resultados 
positivos, y recordó que recien-
temente tuvieron cambios de 
mando en la Guardia Nacional y 
la Secretaría de Defensa Nacional 
a nivel estatal, por lo que deben 
seguir trabajando en conjunto, 
así como reforzar estrategias en 
materia de dignificación poli-
cial para mantener los buenos 
resultados.

De acuerdo con la encuesta, 
se observó una mejora en la 
percepción de inseguridad de la 
ciudadanía cancunense, que bajó 
alrededor de 4.6 puntos porcen-
tuales entre el primer y segundo 
trimestre de 2024, así como de 5.5 
puntos entre el segundo trimes-
tre de 2023 y el segundo trimes-
tre de 2024.

 zSe busca crear la Dirección de Atención Ciudadana en Benito 
Juárez.

Aumenta maltrato 
animal en Cancún
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La Dirección 
de Ecología de Benito Juárez 
dio a conocer que se ha incre-
mentado el número de casos y 
denuncias de maltrato o cruel-
dad animal en comparación 
con años anteriores, así como 
de resguardos de animales 
como perros y gatos, incluidos 
los casos esta semana de res-
guardo en la Supermanzana 
202 y en el fraccionamiento 
Azul Bonampak.

La directora de Ecología, 
Tania Estefanía Fernández 
Moreno, indicó que la mayo-
ría de las denuncias que han 
levantado ante la Fiscalía han 
sido por casos de crueldad ani-
mal, más que por maltrato, y 
recordó que existe una dife-
rencia importante entre los 
dos delitos.

En este sentido, explicó que 
la principal diferencia entre 
ambos es que, en el caso de la 
crueldad, se trata de acciones 
que buscan específicamente 
causar dolor o matar a los ani-
males, mientras que el mal-
trato se refiere más a cuestio-
nes donde se pone en riesgo 
el bienestar del animal, pero 
que no necesariamente tienen 
el objetivo de hacerlo.

Mencionó que, al momento 
de atender este tipo de denun-
cias, se busca en una primera 
instancia hacer un apercibi-
miento y amonestación a los 
dueños, junto con la firma de 

cartas de compromiso, para 
que solucionen o cumplan con 
aquellos requerimientos en los 
que estén fallando, antes de 
llegar a un resguardo, cuando 
menos en los casos de maltrato.

Sobre estos casos recientes 
de resguardos, indicó que el 
caso de la SM 202 se realizó el 
protocolo para el rescate de dos 
perros, luego de que se diera 
a conocer un video donde se 
veían actos de maltrato.

Los perros recibieron las 
atenciones veterinarias per-
tinentes y se inició el proceso 
para su rehabilitación.

Mientras que, en el caso del 
fraccionamiento Azul Bonam-
pak, donde un conductor de 
patrulla atropelló a un perro, se 
dio a conocer que los elementos 
fueron sancionados y también 
se les inició un proceso dentro 
de Asuntos Internos.

Fernández Moreno también 
apuntó que están trabajando 
en conjunto con la Dirección 
de Prevención del Delito, para la 
realización de talleres y cursos 
dirigidos sobre todo a niños y 
jóvenes, a fin de educarlos en 
la forma correcta de cuidar a 
una mascota y procurar su 
bienestar.

Pese a estos aumentos en 
materia de denuncias y res-
guardos, destacó que también 
se ha observado un crecimiento 
en el número de adopciones, 
algo que atribuyó también a 
estos trabajos para crear con-
ciencia en la población.

 zEsta semana se rescataron dos perros que sufrían maltrato.

‘Mototaxis saturarán vialidad de las islas’
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- La Asociación 
de Hoteles de Cancún, Puerto 
Morelos e Isla Mujeres consideró 
que el que los mototaxis circulen 
en avenidas principales y zonas 
turísticas de las islas del estado 
generaría una sobresaturación 
en estos puntos. 

Como parte de las modifica-
ciones a esta Ley por parte del 
Congreso estatal, se encuentra 
la autorización al Instituto de 
Movilidad del estado de Quin-
tana Roo (Imoveqroo) para que 
determine la prestación del ser-
vicio de mototaxis en las islas. 

Incluso, será el encargado de 
señalar el número de vehículos 
necesarios en cada isla en coordi-
nación con los gobiernos munici-
pales involucrados, ante ello, Jesús 
Almaguer Salazar, presidente de 
la Asociación de Hoteles en Can-
cún, Isla Mujeres y Puerto Morelos, 
consideró inviable estos cambios. 

“Es un tema muy complicado, 
no son… y la verdad con todo res-
peto para ellos, entiendo que la 
gente se tiene que ganar la vida, 
pero ese tipo de transporte no es 
muy seguro que digamos, y contri-
buye a hacer más caótico el tema 
de la circulación sobre todo en las 
islas y a provocar un desorden”.

Lamentó la decisión de apro-

bar la circulación de los mototaxis 
en las principales avenidas de las 
islas, al comentar que en el caso de 
Isla Mujeres ya hay problemas con 
el uso de los carros de golf, además 
de los taxis, por lo que consideró 
inviable saturar más la vialidad.

Respecto a la regularización 
que se hará con las personas que 
usan motocicletas, que ahora 

tendrán que usar un casco que 
cumpla con las Normas Oficiales 
Mexicanas más una calcomanía 
con el número de placa, y un 
chaleco reflejante con el número 
de la matrícula, dijo que es una 
medida positiva.

Refirió que es importante 
que los usuarios de este medio 
de transporte cumplan con las 
normas, ya que es algo que va 
enfocado a garantizar seguri-
dad tanto de los propietarios de 
motocicletas, como de la pobla-
ción en general.

Hay que mencionar que otros 
sectores como el Consejo Coor-
dinador Empresarial (CCE) del 
Caribe, la Confederación Patronal 
de la República Mexicana (Copar-
mex) Quintana Roo y la Cámara 
Nacional de la Industria de Res-
taurantes y Alimentos Condi-
mentados (Canirac) Quintana 
Roo han externado su respaldo 
a las modificaciones llevadas a 
cabo en la Ley de Movilidad.

 zEl sector hotelero no está de acuerdo con el aval a mototaxis en 
las islas.

 zPablo Gutiérrez retomó su cargo como titular de la Secretaría General de BJ.

Regresan a sus puestos
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El Cabildo de 
Benito Juárez aprobó de forma 
unánime la designación y toma 
de protesta de los titulares de la 
Secretaría General y el Instituto 
Municipal del Deporte, con el 
regreso a estos cargos de Pablo 
Gutiérrez Fernández y Alejandro 
Luna López, respectivamente.

La presidenta municipal Ana 
Paty Peralta de la Peña, confirmó 
también que, en el caso de la 
Secretaría General, su titular 
anterior, Antonio de Jesús Rive-
roll Ribbon, regresó a la Dirección 
de Protección Civil y agradeció 
el trabajo que realizó mientras 
desempeño el cargo de secretario.

Adicionalmente, el Cabildo 
aprobó la iniciativa para solicitar 
al Poder Ejecutivo de Quintana 
Roo que funja como obligado soli-
dario del municipio y sus organis-
mos descentralizados para la sus-
cripción de un convenio de incor-
poración voluntaria al régimen 
obligatorio del Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS).

Con esto, se busca realizar 

las contrataciones de recursos 
humanos con todas las presta-
ciones legales correspondientes 
para los trabajadores de los Ins-
titutos del Deporte, de Cultura y 
Artes, el DIF Benito Juárez y de 
Solución Integral de Residuos 
Sólidos (Siresol).

En este punto, Peralta de la 
Peña apuntó que se verán bene-
ficiados alrededor de 305 traba-
jadores de organismos descen-
tralizados, principalmente del 
DIF, donde destacan psicólogos y 
médicos, además de que muchos 
de ellos tienen 10 años o más de 
antigüedad.

También se avalaron reformas 
al Reglamento para el Registro y 
Control del Patrimonio de Benito 
Juárez, para establecer tiempos 
de baja, enajenación e informa-
ción respecto a los bienes propie-
dad del municipio, evitando con 
ello rezagos y acumulación de 
los que no resulten útiles y cuyo 
mantenimiento genere un costo 
o perjuicio a la autoridad.

En este punto, el regidor 
Mario Alberto Sámano Nevárez 
explicó que lo que se busca es que 

por ley se realice una subasta al 
año de aquellos bienes propiedad 
del Ayuntamiento que hayan 
alcanzado el fin de su vida útil 
o por otras razones deban ser 
enajenados, ya que, indicó, han 
detectado una acumulación de 
éstos de administraciones ante-
riores que no llevaron a cabo el 
proceso.

Finalmente, el Cabildo aprobó 
un convenio de colaboración con 
la Agencia de Proyectos Estraté-
gicos del Estado de Quintana Roo 
(Agepro) para seguir realizando 
el mantenimiento y limpieza de 
las áreas verdes que se encuen-
tran dentro del “Parque de la 
Equidad”.

Con ello, la autoridad esta-
tal se comprometería a dotar 
del equipo y herramientas, así 
como insumos, consumibles, y 
fertilizantes necesarios para que 
la autoridad local realice activi-
dades de poda, chapeo, barrido, 
escobillado, pepena, retiro de 
desechos vegetales y fumigación 
de forma permanente y continua, 
tanto en el parque como en las 
tres avenidas que abarca.
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Esperan que levante 
Avenida los Héroes
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- Con la 
intención de recuperar la emble-
mática Avenida de los Héroes, 
el empresariado y comerciantes 
de Chetumal mantienen acerca-
miento con las autoridades de 
la Secretaría de Turismo estatal.

Y es que buscan conocer más 
a fondo el proyecto de recupe-
ración del primer cuadro de la 
ciudad como Barrio Mágico, y 
convertirlo en un producto cien 
por ciento turístico.

Consideran necesario ate-
rrizar el proyecto para saber 
hacia dónde avanzar, respecto a 
la remodelación de sus locales, 
la diversificación de la oferta y 
en general el tipo de inversión 
que se debe promover, ya sea 
entre los comerciantes locales 
o hasta inversionistas foráneos, 
para hacerlo verdaderamente 
un atractivo para los visitantes 
y habitantes locales, consideró 
Amir Padilla Espadas, presidente 
de la Canaco de la región.

Adelantó que, a casi dos 
años de la declaratoria de Barrio 
Mágico en la capital, será en el 
siguiente mes de agosto cuando 
puedan conocer el proyecto final, 
en una reunión con las áreas 

competentes de la Secretaría de 
Turismo, y saber puntualmente 
las fechas de inicio y final de 
la obra, así como el monto de 
inversión.

Desde noviembre de 2022, la 
Secretaría de Turismo federal, a 
cargo de Miguel Torruco Mar-
qués, distinguió al centro de 
Chetumal con la declaratoria del 
primer Barrio Mágico de México, 
y anunció una significativa inver-
sión para mejorar su imagen y 
convertirlo en un imán turístico, 
recordó Padilla Espadas.

El empresariado espera tener 
información sobre las obras, 
para saber hacia dónde avan-
zar y cuánto invertir en lo que 
llaman una reingeniería de la 
Avenida de los Héroes y ofrecer 
servicios y productos diferentes a 
ropa y calzado que actualmente 
predominan.

“La idea es establecer un 
corredor peatonal turístico, con 
una oferta de cafeterías, restau-
rantes y hasta bares familiares 
como sitios recreativos de pro-
pios y visitantes, algo novedoso 
para los chetumaleños y con 
comodidad para los visitantes, 
sobre todo los de origen beliceño 
que buscan ese tipo de entreteni-
miento los fines de semana”, dijo. 

En la Avenida de los Héroes 
existen poco más de 150 locales, 
y una tercera parte se encuentra 
cerrado y sin ninguna oferta o 
negocio, lo que desluce esa tradi-
cional vía de comerciantes.

La última inversión realizada 
a esa emblemática avenida de 
Chetumal fue de poco más de 110 
millones de pesos, gastados en 
2015, en la administración del pri-
ista Roberto Borge Angulo, aun-
que los trabajos causaron una 
gran inconformidad de empre-
sarios y ciudadanos por la mala 
calidad de éstos, y los muy pocos 
cambios que se observaron, dijo 
el representante empresarial.

 zEmpresarios esperan 
recuperar y levantar la Avenida 
de los Héroes en Chetumal.

Convocan a adoptar
Autoridades del Ayuntamiento de Benito 
Juárez convocan a la ciudadanía a ser parte 
del “Adopta Fest”, este sábado 27 de junio, 
en el estacionamiento de Pabellón Cumbres, 
para adoptar una mascota.
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Ven injerencia de AMLO y violencia como ‘hechos aislados’

Rechaza el Tribunal 
quejas de oposición 
El proyecto de 
validez considera 
improcedentes los 
reclamos de Xóchitl

ÉRIKA HERNÁNDEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Para la 
validación de la pasada elección, 
el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) 
perfila calificar como “hechos 
aislados” las declaraciones del 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador y gobernadores 
morenistas, así como los casos 
violencia que se presentaron en 
el proceso electoral.

Como se preveía, los magis-
trados Felipe Fuentes y Felipe de 
la Mata, encargados de elaborar 
el dictamen de calificación de la 
elección presidencial, plantean 
declarar válida la contienda, y 
entregar antes del 15 de agosto la 
constancia de presidenta electa 
a Claudia Sheinbaum.

Los jueces electorales propo-
nen declarar infundados todos 
los argumentos de Xóchitl Gálvez 
y del PAN, PRI y PRD para anular, 
desacreditar o aplicar sanciones 
por irregularidades en el proceso.

Desde un inicio, la excandi-
data presidencial opositora dejó 
claro que no buscaba la nulidad, 
sino que la Sala Superior evi-
denciara que sí hubo injerencia 
de López Obrador en el proceso, 
ante sus reiteradas declaraciones 
sobre la elección.

Sin embargo, los magistrados 
justifican que como prueba se 
presentaron 34 conferencias de 
prensa, del 1 enero de 2023 a 27 
mayo de 2024, que representan 
9.9 por ciento del total de maña-
neras en ese lapso.

De éstas, afirman, en 12 se hizo 
referencia al proceso electoral, pero 
de manera “neutral”, y en tres se 
habló sobre una mayoría en el 

Congreso y el proyecto de nación o 
continuidad de la ideología política.

En cinco se vierten expresio-
nes sobre Sheinbaum, sin que 
se advierta de manera directa 
la solicitud de apoyo o de voto 
a su favor, y en 10 se habla de 
Gálvez, pero no para llamar a no 
votar por ella.

Con ese análisis, argumentan, 
se acredita que el presidente sí se 

pronunció sobre diversos temas 
electorales, pero no se puede 
hablar de una intervención siste-
mática y reiterada para apoyar a 
Sheinbaum y perjudicar a Gálvez.

“Si bien existieron expresio-
nes alusivas al mismo (proceso), 
esas referencias deben valorarse 
en el contexto en el que se pro-
dujeron y en las etapas que se 
encontraban en curso, por lo que 

no resultan determinantes para 
el resultado de la elección.

“Las expresiones que pudo 
haber emitido el Ejecutivo federal 
en las conferencias matutinas no 
llevan a una secuencia lógica de 
los hechos, sino que se trata de 
acontecimientos aislados que se 
generaron en momentos distintos 
dentro de las diversas etapas del 
proceso electoral federal e, incluso, 
antes de su inicio”, indican.

Lo mismo se considera sobre 
gobernadores y funcionarios 
federales, principalmente.

Otro de los reclamos clave fue 
el uso y coacción del voto a tra-
vés de programas sociales. Sin 
embargo, los magistrados afir-
man que la oposición no demos-
tró que eso fuera determinante 
para 35 millones de personas 
votaran por la continuidad.

“No hay elementos de con-
vicción relativa a que hubo una 
aplicación sesgada de programas 
sociales y coacción a ciudadanos, 
por ende, tampoco se acredita la 
contravención de los principios 
de imparcialidad y equidad en 
la contienda electoral”, indican.

Tampoco se aprecia, agregan, 
que las estructuras gubernamen-
tales hayan hecho uso indebido 
de recursos públicos para favore-
cer a la candidata oficial.

Los magistrados Fuentes y 
De la Mata también consideran 
infundados los planteamientos 
sobre la supuesta existencia de 
un contexto de violencia genera-
lizada en el país o de incidencia 
del crimen organizado en la elec-
ción a la Presidencia.

PERFILAN VALIDEZ
El proyecto de los magistrados Felipe Fuentes y Felipe de la Mata descalifica las impugnaciones 
del PAN, PRI, PRD y su candidata Xóchitl Gálvez a la elección presidencial:

LAS CONCLUSIONES
n No se acredita la interven-

ción sistemática y reiterada 
del Ejecutivo federal, 
porque se refieren a acon-
tecimientos aislados que, 
vista la magnitud de la 
participación ciudadana, 
no afectan la elección.

n No hay pruebas de una 
injerencia sistemática y rei-
terada de las gubernaturas 
y del resto de personas 
del servicio público.

n No existió una aplicación 
sesgada de los programas 
sociales o coacción del voto.

n No se desprende que el  
resultado de la elección sea 
consecuencia de una situa-
ción de violencia  

generalizada o del crimen 
organizado.

n La violencia fue aislada 
o focalizada, en su mayoría,
en lo municipal o local.

n No se advierte un sesgo 
del INE, ni intervención 
indebida de su presidenta.

n No se acredita una interven-
ción ni coacción del voto 
por parte de sus sindicatos 
a agremiados.

n Los argumentos no son sufi-
cientes para que el PRD pue-
da conservar su registro co-
mo partido político nacional.

 zCon la CFE no habrá 
problemas de energía en 3 
décadas, afirmó AMLO.

No habrá 
carencia 
de energía: 
AMLO
ROLANDO HERRERA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador aseguró que con la inver-
sión que ha hecho el gobierno a la 
Comisión Federal de Electricidad 
(CFE) no se tendrán problemas 
en generación y transmisión en 
al menos tres décadas.

Durante la conferencia maña-
nera en Palacio Nacional se pre-
sentó un informe de la CFE, enca-
bezado por su director, Manuel 
Bartlett.

El mandatario federal dijo que 
su administración ha rescatado 
a la empresa que “corría peligro” 
de ser privatizada y ser usada con 
fines de lucro.

“Todo esto tiene un propósito, 
la privatización, y no pudieron, se 
quedaron con las ganas y tene-
mos una Comisión Federal de 
Electricidad fuerte y consolidada, 
con los mejores trabajadores del 
mundo”, sostuvo AMLO.

“Y se ha hecho una buena 
inversión para que no tengamos 
problemas de generación, de 
transmisión, en cuando menos 
tres décadas hacia adelante, 
para las nuevas generaciones, lo 
que iba al fracaso si se hubiese 
mantenido la misma política 
económica”.

La Comisión Federal de Elec-
tricidad (CFE) afirma que con la 
política que ha implementado 
el presidente Andrés Manuel 
López Obrador los mexicanos se 
han ahorrado 400 mil millones 
de pesos.

Ante López Obrador y Manuel 
Bartlett (director de la CFE), 
Miguel López López, subdirec-
tor de Contratación y Servicios 
de la empresa, aseguró que si la 
CFE no existiera, consumidores 
y establecimientos hubieran 
tenido que pagar esos 400 mil 
millones más por el suministro 
eléctrico.

“Todo esto que hemos pre-
sentado tiene un fin último y 
esa instrucción que nos ha dado 
el presidente que hemos cum-
plido hasta el día último, de no 
aumentar las tarifas más allá de 
la inflación y podemos valorizar 
cuál es el papel de la CFE, creo que 
este es un ejercicio muy práctico”, 
expresó López López.

“Si la CFE no existiera, si los 
mexicanos no tuviéramos una 
empresa pública como la Comi-
sión Federal de Electricidad, apro-
ximadamente, los consumidores, 
los establecimientos se hubieran 
tenido que pagar alrededor de 
400 mil millones de pesos más 
de lo que pagaron de suministro 
eléctrico”.

El funcionario destacó que la 
CFE tiene tarifas subsidiadas, y 
no liberalizadas como en otros 
países, y puso de ejemplo España.

“¿Por qué nos referimos a 
400 mil millones más? Eso es 
lo que representaría si nosotros, 
en lugar de tener una tarifa sub-
sidiada, tuviéramos una tarifa 
liberalizada, como lo que ocurre 
en otros mercados como España, 
donde suben combustibles o 
algunas empresas especulan, 
quitando centrales del mercado 
para que suba el precio y eso 
tiene un efecto en los precios que 
se le traslada a los consumidores, 
en el caso de la CFE es una tarifa 
que se publica, es muy clara y se 
señala cuánto”.

 Agregó que el incremento en 
costos de combustibles no fue 
trasladado a los consumidores, 
destacó el apoyo a las familias 
durante la pandemia de Covid 
y los apoyos ante eventos natu-
rales como el huracán “Otis” en 
Acapulco.

Orgullosos 
ganadores
Los mexicanos 
ganadores de 
la Olimpiada 
Internacional 
de Matemáticas 
aseguran que 
el certamen les 
cambió la vida, 
pues no sólo 
les ha traído 
satisfacciones 
académicas, sino 
que han logrado 
un pensamiento 
crítico.

El fraude en Segalmex, 
‘mancha que me llevo’
ROLANDO HERRERA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador reiteró que el fraude 
en Seguridad Alimentaria Mexi-
cana (Segalmex) es lo que más 
lamenta de su sexenio, y lo con-
sidera como la mancha que lleva 
en su gobierno.

En la conferencia mañanera, 
el mandatario expresó su pesar 
por este caso de corrupción en 
una dependencia que fue creada 
para apoyar a los productores del 
campo.

“Una de las cosas que más 
lamento fue el fraude en Segal-
mex porque era una nueva 
dependencia para apoyar a los 
productores del campo, muy 
parecida a Conasupo”, señaló 
López Obrador.

El presidente explicó que 
Segalmex se estableció con la 
intención de evitar los problemas 
de corrupción que afectaron a su 
predecesora, la Compañía Nacio-
nal de Subsistencias Populares 
(Conasupo), la cual fue “muy per-
seguida por los coyotes, por los 
caciques” hasta que la corrupción 
la destruyó.

El jefe del Ejecutivo federal 
atribuyó el caso de Segalmex 
a “descuido” y “mala suerte”, 
lamentando profundamente 
que la nueva institución se 
corrompiera.

Sin embargo, enfatizó que los 
responsables están en la cárcel y 
aseguró que se ha recuperado el 
dinero defraudado.

“Yo diría que esa es la mancha 
que me llevo”, admitió el presi-
dente, aunque insistió en que se 
trata de un “caso aislado”.

López Obrador anticipó que, 
antes de concluir su mandato, el 
titular de la Secretaría de la Fun-
ción Pública (SFP) presentará un 
informe detallado sobre el caso.

No obstante, la situación judi-
cial relacionada con el fraude en 

Segalmex presenta un panorama 
complejo. Desde abril de 2022, 
la justicia federal ha emitido 56 
órdenes de aprehensión contra 
presuntos implicados en los 
desfalcos.

Sin embargo, actualmente 
sólo 10 personas se encuentran 
en prisión por estos casos de 
corrupción.

De las 56 órdenes de aprehen-
sión, 34 personas fueron imputa-
das ante un juez.

De este grupo: Cinco se con-
virtieron en testigos colaborado-
res; ocho obtuvieron libertad pro-
visional; y diecinueve recibieron 
prisión preventiva inicialmente.

De los 19 que recibieron pri-
sión preventiva, nueve lograron 
cambiar su medida cautelar por 
otras alternativas, como el uso 
de brazalete electrónico; y diez 
permanecen en prisión.

Entre los detenidos se encuen-
tra René Gavira Segreste, exjefe 
de la Unidad de Administración 
y Finanzas de Segalmex.

La Fiscalía General de la Repú-
blica (FGR) aún tiene pendiente 
ejecutar 18 órdenes de aprehen-
sión, principalmente por delitos 
de delincuencia organizada y 
lavado de dinero.

MAYOLO LÓPEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Morena 
con sus aliados y la oposición 
intercambiaron en la Comisión 
Permanente argumentos acerca 
de la sobrerrepresentación.

Cada bando acusó al otro de 
aprobar lo que antes reprobaba, 
y viceversa.

El tema era la posibilidad de 

que la coalición morenista pueda 
conseguir más de 334 curules 
para cambiar la Constitución, si se 
suma el reparto de plurinominales.

Morena argumenta que es 
posible, pues la Constitución 
prohíbe la mayoría calificada 
por partido, pero no mediante 
la suma de legisladores de varios 
partidos.

El PAN, PRI, Movimiento Ciuda-
dano y PRD aseguran que Morena 

buscó brincarse la Constitución 
con coaliciones sólo en algunos 
estados y el préstamo de candida-
tos, y que de esa manera se volverá 
a un modelo previo a las reformas 
que impedían que un bloque 
tuviera la mayoría calificada.

“Efectivamente, estamos 
hablando de un nuevo régi-
men, un régimen que incluso 
podríamos denominar hege-
mónico, pero el cambio es que 

ese régimen hegemónico está 
ahora en el pueblo de México”, 
dijo Israel Zamora, senador del 
Partido Verde.

Juan Ramiro Robledo, dipu-
tado morenista, aseguró que la 
oposición busca que no se lea la 
Constitución de manera literal 
para que Morena, Partido Verde 
y PT no tengan la mayoría califi-
cada en la Cámara de Diputados.

Difieren en 
asignación 
de curules

 zEl presidente AMLO admitió 
que el caso Seglamex es una 
mancha en su gobierno.

Baja percepción de inseguridad
BENITO JIMÉNEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Seis de 
cada 10 mexicanos de 18 años y 
más (59.4 por ciento) consideró 
en junio pasado que es inse-
guro vivir en su ciudad, reveló 
la Encuesta Nacional de Seguri-
dad Pública Urbana (ENSU) que 
aplica el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi) 
cada trimestre.

Los resultados representan 
una disminución de 1.6 puntos 
porcentuales respecto a marzo 
pasado, y de 8 puntos respecto 
a junio de 2023.

Es, además, la segunda cifra 
más baja desde que inició la apli-
cación de la encuesta trimestral, 
en 2013.

“El 65.1 por ciento de las 
mujeres y 52.4 por ciento de los 
hombres respondieron que es 
inseguro vivir en su ciudad. A 
nivel nacional, en junio de 2024, 

59.4 por ciento de la población 
de 18 años y más consideró inse-
guro vivir en su ciudad”, refiere el 
reporte de la encuesta aplicada a 
habitantes de 91 áreas urbanas.

Las demarcaciones con mayor 
proporción de la población que se 
sintió insegura fueron: Fresnillo, 
Zacatecas, con el 94.7 por ciento 
de los encuestados; Naucalpan, 
Estado de México, con el 89.2; y 
Uruapan, Michoacán, con el 86.8 
por ciento.

En contraste, las urbes donde la 
percepción de inseguridad resultó 
menor fueron: San Pedro Garza 
García, Nuevo León, con el 11.7 por 
ciento; Piedras Negras, Coahuila, 
con el 14.3; y Los Cabos, Baja Cali-
fornia Sur, con el 16.7 por ciento.

En tanto, cinco demarcacio-
nes registraron un incremento 
en la percepción de inseguridad: 
Benito Juárez, en la Ciudad de 
México, con 70.3 por ciento; Che-
tumal, Quintana Roo, con 30.4; 
Azcapotzalco, en la CDMX, con 

21.2; Tlaxcala, Tlaxcala, con 20.3; 
y Manzanillo, Colima, con 16.2.

En cambio, en 10 urbes bajó 
la percepción de inseguridad: 
Nezahualcóyotl, Estado de 
México, en un 11.7 por ciento; 
Álvaro Obregón, CDMX, en un 
16; la capital de Chihuahua, en 
un 16.7; Magdalena Contreras, 
CDMX, en un 17.3; Venustiano 
Carranza, CDMX, en un 20; Izta-
palapa, CDMX, en un 21; Tlalpan, 
CDMX, en un 29.9; Los Mochis, 
Sinaloa, en un 28.4; Los Cabos, 
BCS, en un 32.7; y San Pedro Garza 
García, en un 56.8.

En cuanto a la percepción de 
inseguridad en espacios físicos 
específicos, en junio de 2024, el 
67.9 por ciento de la población 
manifestó sentirse insegura en 
los cajeros automáticos locali-
zados en la vía pública; 62.7 por 
ciento, en el transporte público; 
53.7 por ciento, en la carretera; 
y 52.9 por ciento dentro de un 
banco.
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Delegación mexicana tiene más de 100 integrantes

Ilusiona a atletas 
inicio de pruebas 
en París 2024
Sólo uno de  
los tres medallistas  
de Tokio 2020 
clasificó esta vez

ADRIÁN BASILIO /  
AGENCIA REFORMA

PARÍS, FR .-Hace 100 años México 
compitió con 15 deportistas y no 
cosechó medallas en la capital 
francesa, en la que fue la tercera 
edición de los Juegos Olímpicos 
de la era moderna. Ahora, la dele-
gación tricolor acude a París 2024 
con 107 emisarios y la expecta-
tiva mínima de superar los cuatro 
bronces obtenidos en Tokio 2020.

Sin embargo, la titular de la 
Comisión Nacional de Cultura 
Física y Deporte, Ana Guevara, 
confía en que se mejore al ganan-
cia histórica de metales, que es 
de nueve y data de los Juegos de 
México 1968, cuando se obtuvie-
ron tres de cada color, mientras 
que la presidenta del Comité 
Olímpico Mexicano, Marijose 
Alcalá es más reservada pero 
aspira a superar lo hecho en 
edición anterior.

Cabe mencionar que no esta-
rán tres de los cuatro medallistas 
de Tokio 2020: el equipo de futbol 
varonil, la pesista Aremi Fuentes 
y el arquero Luis Álvarez.

Exponentes de las disciplinas 
en las que se esperan buenos 
resultados compiten la primera 
semana, entre ellos tiro con 
arco y clavados, contingentes 
encabezados respectivamente 
por la medallista de bronce en 
equipo mixto, Alejandra Valen-
cia y la abanderada nacional 
Alejandra Orozco; se espera que 
México aparezca temprano en el 
medallero y eso incentive a los 
tricolores.

Además de las especialidades 
en las que casi siempre se acude, 
el equipo nacional está integrado 
por representantes de deportes 
en los que se clasifica por primera 
vez, como la gimnasia rítmica y 
el surf. En contraste, no acuden 
el futbol, beisbol y softbol, dis-
ciplinas de conjunto que hace 

cuatro años engrosaron el con-
tingente nacional que superó los 
160 deportistas.

El único deporte de conjunto 
presente en París es el de nata-
ción artística, que no estaba 
presente desde Atlanta 1996 
y del que se esperan buenos 
resultados.

 zLa delegación mexicana espera mejorar la actuación de Tokio 
2020 donde consiguieron cuatro bronces.

 zEl piloto mexicano usará una configuración que ya conoce en el Circuito de Spa-Francorchamps.

Quiere ‘Checo’ compensar 
a Red Bull en GP de Bélgica
SINELI SANTOS /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.-Bélgica 
puede ser una carrera decisiva 
para Sergio Pérez. La fecha límite 
que Red Bull estableció para que 
el piloto mexicano se reencon-
trara con su mejor forma es este 
fin de semana, después, en las 
vacaciones de verano, los altos 
mandos determinarán si conti-
núan con la misma alineación.

‘Checo’, quien el domingo 
en Hungría remontó desde 
la posición 16 a la siete, con-
fía en mantener el impulso en 
Spa-Francorchamps.

“Quiero recompensar a mi 
equipo por el fin de semana 
pasado con un buen resul-
tado, ellos son lo único que me 

importa. Ahora depende de mí 
organizar todo el fin de semana 
en Bélgica y estoy seguro de 
que podremos hacerlo”, dijo el 
mexicano.

Pérez tendrá un ligera ventaja 
en Bélgica porque en el RB20 se 
usará la configuración antigua, 
que le dio cierta confianza en el 
Hungaroring, y porque se trata 
de una pista de alta velocidad.

“La recuperación que logra-
mos el domingo en Hungría fue 
muy positiva. Creo que demos-
tró lo cómodo que me sentí en el 
coche durante el fin de semana 
y el potencial que teníamos”, 
comentó.

El mexicano apunta a repe-
tir sus resultados de 2022 y 
2023 en Spa, al subir al podio 
en el segundo escalón y romper 

su racha de ocho carreras sin 
meterse al Top 3. De conseguir 
una buena cantidad de pun-
tos, ‘Checo’ podría recuperar el 
sexto puesto que ostenta Lewis 
Hamilton, de Mercedes, con 125 
puntos, pues solo está detrás a 
una unidad.

Además, Pérez tendrá la 
misión de contener a los rivales 
que haya entre él y su coequipero 
Max Verstappen, castigado con 
10 lugares en la parrilla, por exce-
der el número de motores usa-
dos. Una sanción que enfrentó 
el neerlandés también en 2022 
y 2023, cuando llegó a el Gran 
Premio de Bélgica.

Christian Horner, jefe de la 
escudería reconoció que “era 
inevitable” el uso un motor extra 
esta temporada.

 zEsta es la segunda edición del torneo con todos los equipos de la MLS y Liga MX.

Abren Pumas y Austin FC 
actividad en Leagues Cup
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Este fin de 
semana se juega la primera jor-
nada de la Leagues Cup en Esta-
dos Unidos, donde los clubes de 
la Liga MX y la MLS ponen una 
pausa a sus torneos domésticos, 
para disputar este torneo, donde 
el ganador se lleva un pase a la 
próxima Liga de Campeones de 
CONCACAF.

Pumas abrirá la actividad por 
los mexicanos cuando enfrente 
al Austin FC, los universitarios 
están invictos en este inicio de 
temporada y son sublíderes en 
el Torneo Apertura 2024, con tres 
juegos ganados y uno empatado. 
Mientras que los texanos mar-
chan en el décimo lugar de la 
Conferencia Oeste, y sólo gana-
ron uno de sus últimos cinco 
partidos.

La Fecha 1 de la Leagues Cup 

continuará con los encuentros 
entre Tijuana y Los Ángeles 
FC, Puebla frente al campeón 
vigente Inter Miami, (que no con-
tará con su estrella Lionel Messi), 
a pesar de la baja, los dirigidos 
por Gerardo Martino son el mejor 
equipo de esta temporada, con 
16 triunfos, cinco empates y sólo 
cuatro derrotas.

El sábado 27 de julio, Atlas 
se medirá al Houston Dynamo, 
Guadalajara enfrentará al San 

José Earthquakes. Mientras 
que el domingo, New York 
City FC recibirá al Querétaro y 
León jugará contra el Portland 
Timbers.

La Leagues Cup incluye a 
los 29 equipos de la MLS y los 
18 clubes de la Liga MX, que se 
destribuyen en 15 grupos, con 
excepción de América y Colom-
bus Crew, que como campeones 
de sus torneos, están sembrados 
para la siguiente etapa.

Causa polémica 
uniforme de México
ADRIÁN BASILIO / 
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.-Como se 
ha vuelto ya una costumbre no 
grata para una delegación mexi-
cana en unos Juegos Olímpicos, 
los uniformes ya volvieron a dar 
de qué hablar en París 2024.

Las playeras que traen plas-
mado un jaguar fueron señala-
das por el Comité Olímpico Inter-
nacional al considerar que es una 
marca no registrada que además 
sobrepasa las especificaciones de 
tamaño. Deportistas que ya las 
usaron, como los arqueros, fue-
ron conminados a no usarlas o a 
ocultar esa impresión.

El equipo femenil de tiro con 
arco debió parchar el diseño que 
traía en las gorras para poder 
usarlas. Mientras que los arque-

ros (que compitieron después) 
cambiaron de uniforme por 
completo.

Sin embargo, la presidente 
del Comité Olímpico Mexicano, 
María José Alcalá, aclaró que ya 
se dieron explicaciones y que si 
el COI finalmente las prohíbe los 
deportistas tricolores tienen más 
prendas.

“Piensan que el jaguar es una 
marca y ya se está explicando 
eso, pero nuestros deportistas 
tienen cinco playeras para uti-
lizar para competir, pero todo 
tranquilo. El Jefe de Misión (Ber-
nardo de la Garza) está dando la 
explicación porque es un logo 
mexicano no una marca, parte 
de nuestra identidad. Creo que 
entre hoy y mañana tiene que 
resolverse, pero no es nada de 
gravedad”, afirmó Alcalá.

 zLas arqueras tuvieron que poner parches en las gorras para 
usarlas en la ronda clasificatoria.

Apunta alto
La surcoreana Lim Sihyeon rompió el 
récord mundial y olímpico en tiro con 
arco, al hacer 694 puntos en la ronda 
clasificatoria en París 2024.
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El equipo de 
Fórmula 1 Red 
Bull presentó la 
última creación 
de Adrian Newey.

HYPER F1

El rating lo domina la Mazda 
CX-30, que junto a su hermana 
Mazda CX-5, son las camionetas 
más demandantes de la firma 
japonesa.  

CX-30 se comercializa en 
México en cuatro versiones: i 
Sport, i Sport Hev, i Grand Tou-
ring y Signature. En su variante 
tope de gama utiliza un motor 
2.5 litros turbo que genera 227 
caballos de fuerza y 310 libras pie 
de torque.  

Sobre su carrocería de 4.3 
metros de largo destaca el juego 
de rines de 18”, así como el que-
macocos y los faros LED con en-
cendido y apagado automático.  

El equipamiento se compo-
ne de una pantalla central de 10” 
y sistema de audio Bose con 12 
bocinas. 

Nissan se mantiene como la mar-
ca líder en ventas en el mercado 
mexicano y dentro del segmento 
de las SUV gana protagonismo la 
camioneta Kicks.    

Este modelo se ofrece con 
dos sistemas de propulsión: eléc-
trico (e-power) y combustión in-
terna. Las versiones de gasolina 
se impulsan a través de un motor 
1.6 litros con 118 hp y 110 libras.    

Cuenta con opción de ca-
rrocería bitono de 4.3 metros de 
largo. Agrega rieles en el techo 
para añadir más equipamiento, 
rines de hasta 17” e iluminación 
con tecnología LED.  

Al interior resalta la pantalla 
central de 8” y equipo de audio 
Bose de 8 bocinas.   

SUVENPOPULARIDAD
Las SUV, se han convertido en uno de los segmentos más populares 

en nuestro país debido a su amplia gama de opciones, practicidad 

y versatilidad. A continuación te presentamos las Sport Utility Vehicle más 

vendidas en el mes de junio en el mercado mexicano. 

 

Andrés Muñoz sAlcedo

MAZDA 
CX-30  

NISSAN 
KICKS

Toyota, los impulsores de la me-
jora continua, cuentan con una 
amplia gama de SUV destacando 
el nombre de RAV4.  

Esta camioneta se vende en 
cuatro variantes: LE, XLE, Adven-
ture y Limited. En todas las ver-
siones se colocó un motor 2.5 li-
tros que entrega 204 caballos y 
179 lb-pie.  

Sus dimensiones señalan 4.6 
metros de largo y se compone de 
elementos como un alerón trase-
ro para mejorar la aerodinámica 
del vehículo, quemacocos, barras 
en el techo y rines de aluminio de 
17”,18” o 19”.      

En el habitáculo se integró 
el sistema de infoentretenimien-
to de 12.3” y equipo de sonido 
firmado por JBL con 9 bocinas. 

TOYOTA 
RAV4

z Cuenta con asientos y 
volante forrado en piel.  

z Ofrece conectividad con 
Apple Carplay y Android 
Auto. 

z Añade cámara de visión trasera y sistema de alerta de tráfico cruzado.    

z La capacidad de la cajuela es de hasta 565 litros.  

z Se ofrece en transmisión manual de 5 cambios o CVT.  

z En la versión Signature cuenta con tracción AWD y transmisión automática de 6 velocidades.  

z En seguridad incluye sistema de pre colisión frontal y asistencia de mantenimiento de carril.

Desde $459,900

Desde $426,900

Desde $572,800

7 
Bolsas
de aire

7 
Bolsas
de aire

6 
Bolsas
de aire
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z El volante agrega controles 
multifunción, así como ajuste 
de altura y profundidad.  
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z Integra asistente de ascenso en pendientes y asistencia de frenado.  

z Los tres modelos cuentan con versiones electrificadas 
que ofrecen un mejor rendimiento de combustible.

VIERNES 26 / JULIO / 2024
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MOTOR
Se compone de dos 
motores eléctricos que 
entregan 428 caballos 
de fuerza y 400 lb-pie. 

EFICIENCIA
Otorga una aceleración 
de 0 a 100 km/h en só-
lo 3.8 segundos y una 
autonomía de 420 km.

DIMENSIONES
Registra una longitud 
de 4.4 metros de largo 
y una capacidad de ca-
juela de 362 litros.

ASISTENCIAS  
Integra alerta de punto 
ciego, control de cruce-
ro adaptativo y mitiga-
ción de colisiones.

EQUIPAMIENTO
Incorpora una panta-
lla multimedia de 8.8” 
y conectividad Apple 
CarPlay y Android Auto.

EXTERIOR
Destaca las luces diur-
nas de doble línea equi-
pados con 56 LED de 
control independiente.  

SEGURIDAD
Añade 7 bolsas de aire, 
cámara 360 grados y 
10 asistencias inteligen-
tes a la conducción.

COSAS 
DE ZEEKR X7

$799,000

z Monta un 
juego de rines 

de aluminio de 
17 pulgadas.

z Está equipado con 6 bolsas de aire, cámara de visión 
trasera y sensores de estacionamiento.  

z Añade una pantalla central de 9.2 pulgadas y sistema  
de audio con 6 bocinas.

Icono ESpAñOl
Mireille Yareth García 

Cumplir 40 años parece fácil, 
pero hablando de mantenerse 
vigente en el mercado automo-
triz representa una evolución pal-
pable. Seat Ibiza celebra cuatro 
décadas de historia a través de 
5 generaciones y más de 6 millo-
nes de unidades vendidas a nivel 
mundial.

Seat Ibiza cuenta con esen-
cia española y carácter jovial, 
siempre dispuesto a la aventura. 
Y en esta ocasión, la marca lo fes-
teja con el nuevo Ibiza 40 Aniver-
sario, que llega con una edición 

limitada de 400 unidades con el 
grabado conmemorativo “Anni-
versary – Limited edition”.

Utiliza un motor de 1.6 litros 
que genera 110 caballos de fuer-
za, acoplado a una transmisión 
manual de 5 velocidades.  

Por fuera, destaca la ilumina-
ción Full LED con lente, faros de 
niebla, estribos laterales en color 

negro mate, carcasas de espe-
jos exteriores, alerón trasero en 
negro brillante, techo panorá-
mico y defensas del color de la 
carrocería.  

Seat ofrece 8 opciones de 
colores resaltando el exclusivo 
Gris Grafeno, limitado únicamen-
te a 120 unidades.  

En su interior está equipado 

con asientos deportivos tipo cu-
bo, salidas de aire en color gris 
titanio, estribos conmemorativos, 
así como iluminación ambiental 
y volante multifunción forrado 
en piel.

La edición Ibiza 40 aniversa-
rio se comercializará en nuestro 
país en un precio base de 408 
mil 900 pesos.  

andrés Muñoz salcedo

El festival de la velocidad en 
Goodwood celebró su edición 
número 31 en la localidad de 
West Sussex, Inglaterra.  

Este emblemático evento 
fue sede de la presentación de la 
nueva creación de Adrian Newey, 
el RB17. Este hypercar homolo-
gado para pista está inspirado en 
los monoplazas de la Fórmula 1 
de Red Bull y representa las 20 

temporadas en las que ha par-
ticipado la marca de la bebida 
energética en la máxima cate-
goría.  

Red Bull Advanced Tech-
nologies en colaboración con el 
diseñador más exitoso de la F1, 
Adrian Newey, desarrollaron el 
RB17, un hypercar que se com-
pone de un chasis monocasco 
fabricado en fibra de carbono 
para registrar un peso de 900 
kilogramos.  

z Cuenta con frenos de carbono en el eje trasero.  

F1
Además, cuenta con sus-

pensión activa de la altura de 
manejo y balanceo, así como 
amortiguadores ajustables.

Sus trazos aerodinámicos 
lucen un juego de rines de fibra 
de carbono de 18 pulgadas con 
neumáticos personalizados de 
la firma Michelin de 20 pulgadas.  

Se impulsa a través de un 
motor V10 atmosférico de 4.5 li-
tros que en sincronía con el siste-
ma eléctrico entrega más de mil 
caballos de fuerza y alcanza una 
velocidad superior a 350 km/h.  

Añade una transmisión de 
seis velocidades que dirige la 
fuerza a las ruedas traseras.  

“Con 20 años de legado en el 
mundo de la F1, y como organi-
zación centrada en el rendimien-
to, era lógico que diseñamos 
nuestro propio hypercar desde 
cero. Combinando innovación 
técnica, logros y atractivo emo-
cional, el RB17 es un coche que 
marca un hito”, Adrian Newey.  

El RB17 tendrá una edición 
limitada a 50 unidades y se esti-
ma que tenga un valor de 7 mi-
llones de dólares, aproximada-
mente 123 millones de pesos. 

z El diseño va de acuerdo a las normas 
impuestas en la categoría de Le Mans Hypercar.  

z El motor V10 puede generar 
1,200 caballos de fuerza. 

z Al interior tiene capacidad para dos personas. 

INSPIRACIÓN


